Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internaci

PARTICIPACIÓN COMUNITARIA Y EL DESARROLLO SOCIOCULTURAL DEL SECTOR BRISAS DEL MAR DEL CANTÓN SALINAS

Community participation and sociocultural development of the Brisas del Mar sector of Salinas canton

Lic. Sandra Anabel Reyes Reyes ^{1*}, https://orcid.org/0009-0002-0077-8376 Ing. Margarita Palma Samaniego ^{1,2}, https://orcid.org/0000-0003-4622-394X

- ¹ Universidad Estatal Península de Santa Elena UPSE, Ecuador
- ² Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE, Ecuador
- * Autor para correspondencia. email sandra.reyesreyes5003@upse.edu.ec,

Para citar este artículo: Reyes Reyes, S. A. y Palma Samaniego, M. (2023). Participación comunitaria y el desarrollo sociocultural del sector Brisas del Mar del cantón Salinas. *Maestro y Sociedad*, 20(3), 679-686. https://maestroysociedad.uo.edu.cu

RESUMEN

Introducción: La investigación planteada está basada en la poca participación que tienen los habitantes del sector Brisas del Mar del cantón Salinas enmarcando al desarrollo sociocultural de su comunidad, por lo que es importante conocer el tema de estudio y las diferentes situaciones que conllevan a los ciudadanos a tener una participación activa dentro de su territorio. El objetivo del análisis de la investigación es conocer la relación que existe entre participación comunitaria y desarrollo sociocultural, para el debido perfeccionamiento de un diagnóstico participativo en el sector Brisas del Mar como mecanismo de motivación en la toma de decisiones. Materiales y métodos: El enfoque de investigación en el tema de estudio se fundamentó en el enfoque mixto, los tipos de investigación fueron explicativo y analítico donde nos permite conocer las causas y efectos del problema a investigar. Las técnicas e instrumentos utilizados en el tema de estudio fueron la observación, la encuesta y la entrevista. Resultados: En el análisis de los datos se pudo constatar que la poca participación de los habitantes es un problema que afecta al desarrollo sociocultural del sector, las principales causas que genera está situación es la falta de comunicación entre los actores sociales y los habitantes puesto que desconocen de como participar en las decisiones de su entorno. Discusión: Una participación activa de la ciudadanía y de los diferentes actores sociales contribuye al mejoramiento de la calidad de vida de la población. Conclusiones: La participación comunitaria fortalece los diferentes grupos organizacionales que en base a la identificación de los problemas puedan generar alternativas de solución mediante el involucramiento de la ciudadanía en la toma de decisiones.

Palabras clave: Participación comunitaria, desarrollo sociocultural, comunidad.

ABSTRACT

Introduction: The research proposed is based on the little participation of the inhabitants of the Brisas del Mar sector of the Salinas canton, framing the sociocultural development of their community, so it is important to know the subject of study and the different situations that lead citizens to have active participation within its territory. The objective of the research analysis is to know the relationship that exists between community participation and sociocultural development, for the due improvement of a participatory diagnosis in the Brisas del Mar sector as a motivation mechanism in decision-making. Materials and methods: The research approach in the subject of study was based on the mixed approach, the types of research were explanatory and analytical where it allows us to know the causes and effects of the problem to be investigated. The techniques and instruments used in the subject of study were observation, survey and interview. Results: In the analysis of the data it was possible to verify that the low participation of the inhabitants is a problem that affects the sociocultural development of the sector, the main causes that generate this situation is the lack of communication between the social actors and the inhabitants since They do not know how to participate in the decisions of their environment. Discussion: Active participation of citizens and different social actors contributes to improving the quality of life of the population. Conclusions: Community participation strengthens the different organizational groups

that, based on the identification of problems, can generate alternative solutions through the involvement of citizens in decision-making.

Keywords: Community participation, development, sociocultural.

Recibido: 26/11/2022 Aprobado: 18/2/2023

INTRODUCCIÓN

La participación en sus diferentes ámbitos e interpretaciones ha surgido desde la ambigüedad y se a tornado un tema complejo en la toma de decisiones de la ciudadanía sea esto dentro o fuera de un territorio, limitando sus puntos de vista, ideologías, pero hay otra manera de ver esta realidad que se basa en que los habitantes de un territorio tienen el desinterés de participar en las diferentes situaciones que se presentan en su comunidad, esta diversidad cambiante impone el desarrollo y bienestar comunitario (Mogrovejo, 2022).

Esta situación actual ha hecho que la falta de participación en las diferentes actividades implementadas en los sectores tenga un impacto negativo y no se cumpla con los objetivos que se quiere llegar de fortalecer las diferentes organizaciones y la capacidad que tienen para implementar estrategias comunitarias (Santana, Marrupe y Chirino, 2018). De continuar esta situación en base a la poca participación de los actores sociales conlleva a no lograr un cambio positivo en el ámbito político, económico, social y cultural ya que son los actores sociales los principales entes quienes identifican y buscan solución ante la problemática existente.

Según Ende (1980) la participación "se vincula con los derechos humanos y postula el derecho que tiene cualquier persona de intervenir en la toma de decisiones y en la realización de las metas políticas, económicas, sociales y culturales de la sociedad". La participación hace referencia al conjunto de acciones de manera democrática, respetando los diferentes puntos de vistas u opiniones que se da al momento de intervenir en la solución de una necesidad.

La participación de los actores principales contribuye a tener una corresponsabilidad entre la comunidad y el Estado. Freeman (2015) estipula que la "necesidad de una reconceptualización de la participación comunitaria que incorpore a los elementos abordados en estudios precedentes la consideración de las diversas prácticas que componen la interrelación entre lo individual, lo grupal y lo contextual, como un proceso sociocultural genérico y múltiple que integra dialécticamente lo social, lo económico, lo político, lo artístico, entre otros elementos".

En Ecuador, los diferentes actores sociales junto con la comunidad juegan un rol importante en el desarrollo, en diversas dimensiones como en la educación, la salud, y lo cultural y que esta a su vez persiguen el bienestar social, de esta manera se ha priorizado en analizar este tema de estudio y conocer cuán importante es la participación comunitaria para el desarrollo cultural relacionados con el fortalecimiento de las capacidades de las diferentes comunidades. En la actualidad, en el sector Brisas del Mar de la provincia Santa Elena, es evidente la poca participación de la comunidad en las diferentes problemáticas sociales que se presentan dentro de su territorio y esto conlleva a no obtener el desarrollo que se necesita, puesto que el desinterés de la ciudadanía impide el cumplimiento de los objetivos que se proponen los diferentes dirigentes barriales dentro de su plan de acción. Finalmente es importante conocer que, mediante la participación activa de los actores sociales y la comunidad, permiten interrelacionarse en los diferentes procesos de cambio mediante la aplicación o creación de programas que generen un buen desarrollo local, conociendo la realidad del sector, y que los actores sociales no solo sean veedores de lo que pasa en la actualidad, sino que sean actores de cambio.

Según CEPAL (2020) la participación ciudadana se enfoca en la interrelación del rol de la ciudadana en la toma de decisiones por parte del gobierno y en la gestión pública, logrando que los ciudadanos tengan un papel activo en las políticas de gobierno. La participación de la comunidad en los diferentes procesos de desarrollo, permiten conocer y abordar las problemáticas existentes dentro de un territorio y a la vez permite la búsqueda de soluciones a través de la implementación de políticas, proyectos que, mediante el diálogo, espacios de planificación conlleva a ser agentes de desarrollo. Esta concordancia entre comunidad y gestión pública es fundamental para obtener un mejor desarrollo y bienestar, permitiendo fortalecer la identidad y organización de cada individuo para la formación de nuevos modelos de desarrollo a partir de las capacidades y potencialidades con énfasis al mejoramiento de la calidad de vida. Fomentar la participación genera en la ciudadanía la construcción de nuevas oportunidades.

A partir de diversos interrogantes el de por qué los habitantes de este sector se limitan en participar en diferentes acciones, genera un enfoque referente a los procesos de la cultura, mediante la investigación se procedió a abordar cuál es la incidencia que existe entre participación comunitaria y desarrollo sociocultural

en el sector Brisas Del Mar, estos elementos fundamentales sustentan y motivan a que los habitantes de este sector en el momento de trazar políticas a nivel local puedan ser parte de la toma de decisiones, que a mayor participación de la comunidad mayor será el desarrollo sociocultural.

Fuentes (2017) argumenta que

(...) El enfoque educativo del patrimonio cultural está centrado en las diferentes manifestaciones que se presentan en una comunidad determinada; incidiendo en los cambios de actitud y formación del individuo desde la adquisición de los conocimientos históricos como parte importante de dicha formación. De allí, el fortalecimiento de las habilidades y destrezas para dominar, delimitar, resolver y explicar el arsenal histórico presente en la sociedad y ser abordado desde el enfoque investigativo.

Esta definición expuesta permite llegar a la conclusión de cuan importante son los conocimientos y prácticas de la historia de la humanidad referente a sus culturas, en la actualidad es limitada que la población pueda desarrollar una cultura participativa, puesto que no existe una buena comunicación, no hay respeto a su diversidad.

El objetivo general es analizar la relación que existe entre participación comunitaria y desarrollo sociocultural, para el debido perfeccionamiento de un diagnóstico participativo en el sector Brisas del Mar como mecanismo de motivación en la toma de decisiones y además fortalecer la participación activa de las diferentes organizaciones locales y la capacidad que tienen para buscar alternativas para solucionar problemas y que a la vez esto implique el bienestar de la población.

Dimensión sociocultural como mecanismo al desarrollo comunitario

La realidad que vivimos hoy en día es muy preocupante puesto que no se ve reflejada el interés, el compromiso de poder ser partícipes en la solución de los problemas, los actores sociales no impulsan a que los habitantes sean dinámicos, den su punto de vista ante la situación actual, por ende no se conlleva a cumplir con las metas, estrategias en base a los proyectos o políticas en la que fueron asignados para de esta manera guiar a toda una comunidad a obtener una vía de desarrollo. Transformar esta situación es compleja, por lo que se considera un objeto de análisis, donde podamos conocer la realidad, las causas y consecuencias que genera la poca participación de los entes involucrados dentro de una sociedad. Conocer esta realidad permite que los actores sociales puedan fortalecer su capacidad de organización y una comunicación efectiva entre los diferentes actores.

También se busca en este proceso de investigación el nivel de participación comunitaria, donde la población esté involucrada en las decisiones políticas, puesto que es un derecho fundamental para la ciudadanía, pero su desinterés genera el estancamiento en el desarrollo de la misma. Pero también cabe recalcar el análisis que se ejecuta en esta investigación de conocer el acceso a las diferentes formas de comunicación y la igualdad que tienen en la toma de decisiones ya que esto es esencial para obtener una mejor participación activa entre los actores sociales y ciudadanía.

Amar & Molina (2008) en base al tema de estudio sobre "participación comunitaria para el control de los ciudadanos de los servicios públicos" hace referencia a los diferentes tipos de participación, de cómo estos elementos generan un impacto positivo para el ser humano, la comunidad y las diferentes organizaciones gubernamentales. Sierra (2013) "la participación democrática desde las organizaciones comunitarias, un sueño por alcanzar" estipula que para que haya un cambio en nuestra sociedad es importante la participación no solo de los habitantes de una comunidad sino también de las diferentes organizaciones barriales y el estado. Delgado (2007) "una estrategia orientada al desarrollo sustentable local a través de la participación ciudadana" los autores señalan que la participación ciudadana es fundamental para el desarrollo local, a través de la participación se previene conflictos, puesto que, en base a la implementación de políticas, programas y proyectos, generen un desarrollo social, sustentable y a la vez participativa".

La participación de la ciudadanía es fundamental y considerado como un derecho, sin importar la religión, genero, edad, por lo que se enfoca en los diferentes procesos de cambio, los autores (Salmán & López, 2023) establecen que "en ese sentido la participación ha de referirse a aquellos procesos donde las personas no se limitan a ser simples observadores sino que se involucran en los procesos, se ven implicados, motivan el cambio con sus acciones y además lo hacen de forma constante".

Montaño (2005) indica que "la participación comunitaria implica el conjunto de acciones que despliegan diversos sectores comunitarios, en la búsqueda de soluciones a sus necesidades específicas, que está ligada al desarrollo comunitario y tiene como eje el mejoramiento de las condiciones de vida". Es por esto que la participación comunitaria es importante para el desarrollo y bienestar social en la que es necesaria la

participación de toda una población sean, niños/as, jóvenes, adolescentes, adultos, adultos mayores dado que mediante la intervención de estos actores sociales se pueda construir un desarrollo comunitario satisfaciendo sus necesidades mediante la toma de decisiones teniendo en cuenta como principal eje un proceso educativo. La participación comunitaria se logra a través de la organización de los habitantes y entidades públicas que mediante la movilización de los recursos disponibles dentro de su territorio puedan generar alternativas que conduzcan a la solución de cualquier situación.

Chirino (2016) define a "la participación comunitaria es un enfoque metodológico usado en la planificación y ejecución de proyectos locales con miras a la búsqueda de solución de problemas y del propio desarrollo de las comunidades". La participación comunitaria se basa en que los ciudadanos son los entes reguladores y protagonistas de los cambios que se dan dentro de su comunidad. El desarrollo comunitario como modelo teórico reitera el valor sustancial de la participación del Estado, la comunidad y los entes involucrados para dar solución a una problemática existente, que mediante la ejecución de análisis sobre el conflicto social que está afectando a la comunidad permita generar alternativas en base a las potencialidades de los habitantes enfocándolos como un actor social, teniendo como objetivo el desarrollo comunitario en base a la participación de los habitantes del sector Brisas del Mar.

Unesco (1982) define a la cultura como "El conjunto de los rasgos distintivos espirituales y materiales, intelectuales y afectivos que caracterizan una sociedad o un grupo social, y que abarca, además de las artes y las letras, los modos de vida, las maneras de vivir juntos, los sistemas de valores, las tradiciones y las creencias". Los datos expuestos establecen que la cultura es un elemento fundamental de un grupo de personas dentro de una comunidad puesto que, a través de sus ideales, costumbres, tradiciones generan una dinámica mediante la interacción entre ellos, donde podamos entender sus diferentes comportamientos en base a su cultura.

Martínez (2013) "lo sociocultural como categoría de análisis toma vigencia en los estudios sociales especialmente como consecuencia del devenir y la profundización de los estudios antropológicos":

(...) Se entiende como sociocultural lo "cultural" en sentido amplio del tema, es decir, lo tradicionalmente cultural, incluyendo las formas populares y vivenciales de la cultura de los pueblos y todos los aspectos considerados comúnmente como culturales (arte, lenguaje y oralidad, complejo musical, tradiciones alimentarias, de vivienda, vestuario, creencias y rituales, fiestas y ceremonias, costumbres y comportamientos colectivos, generales o privativos de grupos y sectores) e incluso no necesariamente culturales, como sucede con lo recreativo, lo lúdico y el deporte.

Según Yáñez, Hernández, & Ramírez (2012) establece que la dimensión sociocultural es "un proceso transformador del ser humano y de su realidad, y como elemento potenciador de la participación y la movilización ciudadana que permite promover procesos locales donde la identidad y el sentido de pertenencia determina el grado de compromiso e involucramiento de los actores como base de la sostenibilidad social".

A partir de las diferentes definiciones expuestas se evidencia que la dimensión sociocultural referente al desarrollo está basada en que la sociedad establezca su identidad, su capacidad de interactuar de manera individual o colectiva con el fin de mejorar su calidad de vida. Esta dimensión es una herramienta de importancia no solo para el desarrollo comunitario, sino que también genera un proceso de desarrollo en el mejoramiento de la calidad humanística, basándose en las buenas actitudes, valores, principios expuestos dentro de su territorio. Para que exista un desarrollo sociocultural dentro de una comunidad es necesario la satisfacción de las necesidades básicas de los habitantes, generando un crecimiento productivo en base al mejoramiento de la participación, creando espacios de oportunidades respetando su etnia, sexo, religión, puesto que todos tenemos la capacidad de crear modelos de desarrollo.

Fundamentos legales sobre participación comunitaria en el Ecuador

Mejorar el desarrollo y la calidad de vida de la población es unos de los objetivos propuestos por los diferentes niveles de gobierno que mediante las políticas y lineamientos generan un desarrollo para la comunidad, pero se ha logrado cumplir con exactitud puesto que aun falta cumplir aquellas metas propuestas. La Ley Orgánica de Participación Ciudadana y Control Social es uno de los estatutos que garantizan el derecho a la participación de los ciudadanos en diferentes ámbitos, estableciendo en el articulo 4 y 64 instaurando lo siguiente:

Art. 4.- "Principios de la participación. – la participación de la ciudadanía en todos los asuntos de interés público es un derecho que se ejercerá a través de los mecanismos de la democracia representativa, directa y comunitaria".

Art. 64.- "La participación local. – en todos los niveles de gobierno existirán instancias de participación con la finalidad de:

- 1) "Elaborar planes y políticas locales y sectoriales entre los gobiernos y la ciudadanía"
- 2) "Mejorar la calidad de vida de la inversión pública y definir agendas de desarrollo"
- 3) "Promover la formación ciudadana e impulsar procesos de comunicación"

Esta Ley tiene como objetivo principal fomentar y garantizar la participación de cada ciudadano en la toma de decisiones generando respuesta de solución ante la problemática existente dentro de su territorio. Por lo cual se procede a hacer el debido levantamiento de información dentro del sector Brisas del Mar del cantón Salinas mediante los diferentes métodos y técnicas de investigación detallado en el siguiente epígrafe.

MATERIALES Y MÉTODOS

El presente tema de investigación está basado en la línea de investigación referente al desarrollo local y gestión del territorio, enmarcadas al fortalecimiento de capacidades locales y comunitarias para el desarrollo. Mediante las diferentes teorías y conceptos que se han indagado permiten obtener resultados y análisis sobre esta problemática existente en el sector Brisas del Mar del cantón Salinas.

El método ejecutado en la investigación se fundamentó en el enfoque mixto, esto permitió evidenciar la realidad social en que se encuentran la comunidad al no participar en temas importantes para dar solución a alguna problemática, involucrándolas como el actor principal, ya que a través del análisis de diferentes teorías y de autores dieron a conocer la importancia que tiene la participación entre las comunidades, entidades públicas y entes involucrados en la problemática para el progreso y desarrollo de la sociedad y que mediante la observación directa referente a los comportamientos de los habitantes y organizaciones del sector Brisas del Mar puedo constatar la realidad social existente.

Los tipos de investigación fueron explicativo y analítico donde nos permite conocer las causas y efectos del problema a investigar y de la misma manera poder dar solución en base a estrategias de la participación comunitaria dentro del sector Brisas del Mar. A la vez se utilizó el método analítico, en la que permitió conocer el pasado y estado actual de la investigación propuesta. Además, acercarse al comportamiento de los habitantes frente a esta situación y cuál es el índice de la poca participación en dicho sector.

Las técnicas e instrumentos utilizados en el tema de estudio fueron la observación, la encuesta y la entrevista a los miembros de la comunidad y directivos del mismo. Mediante la observación directa se percibió como es el estado actual y su comportamiento a la poca participación de la comunidad dentro de su territorio. La encuesta y la entrevista fueron las técnicas a utilizar para conocer las opiniones de cada uno de los habitantes del porque se da esta falta de interés al momento de ser partícipes en la solución de problemas. La encuesta está basada en 14 interrogantes y se trabajó en escala de Likert que me permiten interpretar con mayor facilidad este método estadístico.

La encuesta está dirigida a los habitantes del sector Brisas del Mar del cantón Salinas, La población total del sector es de 300 habitantes aproximadamente según el Censo de Población y Vivienda (INEC, 2010). De los cuales se aplicó la técnica del muestreo no probabilístico y se determinó un subconjunto de 169 personas a los que se les aplicaran las encuestas, puesto que la muestra seleccionada fue calculada con el 95% y 5% de error, mediante un muestreo aleatorio simple. En la cual se evidencia en la siguiente tabla.

Tabla 1 Población y Muestra

Descripción	Población	Factor Multiplicador	Muestra
Población Brisas del mar	300	0,563	169
Total	300	0,563	169

Esta tabla evidencia el número de habitantes y que mediante un muestreo aleatorio simple nos da una muestra de 169 habitantes para aplicar dicha encuesta. Se realizaron 169 encuestas a los pobladores del sector Brisas del Mar del Cantón Salinas. En el caso de la entrevista se realizaron al presidente del Sector Brisas del Mar y a los miembros de la directiva para conocer la problemática en lo que respecta al nivel de participación comunitaria y como este influye en el desarrollo sociocultural de este sector. Recopilados la información mediante estos métodos se obtuvieron resultados a través de un proceso de tabulación en la que se detallan a través de gráficos, barras, columnas.

RESULTADOS

En el análisis de los datos se pudo constatar que la participación de la comunidad dentro de su territorio es una situación compleja, existe un debilitamiento en base a la comunicación entre los actores sociales que existen en su comunidad y la ciudadanía. Los habitantes del sector Brisas del Mar consideran que es fundamental estar en constante participación para de esta manera obtener un desarrollo comunitario en base al ámbito sociocultural.

Los habitantes del sector Brisas del Mar tienen un deficiente involucramiento en los procesos de participación establecidos dentro de su comunidad, reflejando que el 72 % de los habitantes no se involucran en los procesos de participación, el 14 % si se involucra, el 11 % afirmaron en ser partes de los diferentes procesos de participación. Lo cual muestra las cifras de la poca participación de los habitantes dentro de su sector.

Para obtener un desarrollo comunitario es necesario que los habitantes conozcan la importancia de la participación y el involucramiento tanto de los actores sociales como de la misma comunidad, el 67 % de los encuestados establece está totalmente de acuerdo en que la participación comunitaria fomenta en la colaboración, control y transparencia en la gestión pública, el 30 % está de acuerdo y el 2 % de encuestados le es indiferente. Ello muestra las cifras que para que haya una buena administración en la gestión pública es necesario la participación comunitaria.

Expresar nuestras opiniones genera un cambio en la sociedad, puesto que a través de la comunicación y el dialogo se pueda resolver alguna problemática existente dentro de nuestro territorio, puesta que mediante la encuesta aplicada refleja que el 53 % de los habitantes aseguran que sus opiniones no son bien recibidas por parte de la directiva para solucionar algún problema dentro de su comunidad, de la misma manera el 29 % cree que no son escuchados, el 13 % asegura que sus opiniones si son bien recibidas por parte de la directiva, el 3 % está de acuerdo y el 1 % le es indiferente. Esto representa el mayor índice que tienen los habitantes de que sus opiniones no son bien recibidas por parte de la directiva.

Dentro de la comunidad los actores sociales juegan un rol importante puesto que son los que impulsan al cambio en la sociedad, por lo que los habitantes dieron a conocer que el 65 % está totalmente de acuerdo en participar en los asuntos públicos, si los diferentes actores sociales crean mecanismo de desarrollo, el 33 % está de la misma manera de acuerdo en participar y el 3 % le es indiferente. Se evidencia que es mayor la cifra de los habitantes están dispuestos a participar en los diferentes asuntos públicos encaminados por los actores sociales.

Estar informado sobre cuál es el proceso de participar dentro de su territorio es un derecho fundamental que tiene todo ciudadano, dentro del sector Brisas del Mar el 64 % de sus habitantes desconocen el procedimiento de como participar en las decisiones de su entorno, el 33 % de la misma manera están desinformados, el 2 % está informado de como participar y el 1 % conoce el proceso que debe llevar para ser partícipa en las decisiones de su entorno. Las cifras de que los habitantes no están informado de como poder participar dentro de su comunidad es superior a los que lo conocen.

La participación en base a la cultura permite mejorar la convivencia de cada uno de los habitantes de una comunidad, pero lamentablemente esto no se ve reflejada puesto que dentro del sector Brisas del Mar el 61 % de los habitantes manifiestan que dentro de su sector no realizan ningún tipo de actividades en base a la cultura, de la misma manera el 33 % concuerda que no realizan ninguna actividad cultural y el 5 % le es indiferente. Se evidencia que dentro de su comunidad no realizan ningún tipo de actividades recreativas en base a la cultura.

Mediante las encuestas aplicadas a los habitantes del sector Brisas del Mar dieron como resultado que el 61 % no participa en temas como tradiciones culturales como: música, ferias, gastronomía, baile folclórico etc., el 34 % de la misma manera no está involucrado en este tipo de actividades, el 3 % de los habitantes mencionan que si participan activamente en las tradiciones culturales.

Conocer los diferentes grupos étnicos existentes en nuestra comunidad nos permite definir su identidad cultural, conocer sus tradiciones, su cultura, pero lamentablemente no se ve reflejada puesto que el 58% de los encuestados no tienen conocimiento de los valores del grupo étnico y de otros grupos que habiten dentro de su comunidad, el 27 % desconoce sobre este tema, el 9 % menciona que si tiene conocimiento de los grupos étnicos y el 6 % le es indiferente.

Mediante las encuestas aplicadas el 51 % desconoce las características de las personas que forman parte de su comunidad, no tienen conocimiento a que se dedican, que idioma hablan, que costumbres y fiestas comparten, el 8 % de la misma manera no tiene conocimiento sobre lo anunciado anteriormente, el 38 % es indiferente y el 3 % manifiestan que si tienen conocimiento sobre aquello.

La participación es un derecho que tiene todo ciudadano sin importar su raza, religión sus opiniones deben de ser respetado, mediante la encuesta realizada se da a conocer que el 64 % está totalmente de acuerdo que por su cultura y costumbres no les permiten participar en los diferentes mecanismos de participación, el 28 % está de acuerdo, el 6 % está totalmente en desacuerdo y el 3% es indiferente.

La importancia de que las actividades socioculturales se implementen dentro de la comunidad ayudará a mejorar la convivencia de cada uno de los habitantes del sector, pero lamentablemente mediante la encuesta realizada el 44 % menciona que dentro de su comunidad no se establece ningún tipo de actividad encaminada a la participación sociocultural, el 29 % desconoce sobre este tema, el 26 % es indiferente, el 1 % menciona que si conoce actividad encaminada a la participación sociocultural. Se evidencia que dentro del sector no realizan actividades encaminadas a la participación sociocultural.

De las encuestas aplicadas el 78 % menciona que está totalmente de acuerdo que se debe fomentar actividades socioculturales dentro de la comunidad, el 21 % está de acuerdo y el 2 % es indiferente. Es necesario fomentar dentro de la comunidad actividades socioculturales.

Mediante la investigación que se dio por medio de esta técnica, se evidenció que en su mayoría los habitantes de este sector no tienen una participación activa dentro de su comunidad, esto se da por el desconocimiento de cómo poder ser participes en la toma de decisiones, mencionan que la directiva actual no establece ningún tipo de alternativas o reuniones que puedan generar un desarrollo sociocultural. En base al resultado de los encuestados se establece que el 83 % está totalmente de acuerdo que para que haya un bienestar en la comunidad es necesaria fortalecer actividades en base al desarrollo sociocultural, el 16 % está de acuerdo y el 2 % es indiferente. Se evidencia que el mayor porcentaje donde los habitantes consideran que el desarrollo sociocultural contribuye al bienestar de su comunidad

Discusión

Se ha visto reflejado que en la actualidad la participación de los ciudadanos juega un rol importante dentro de la comunidad, en base a la investigación realizada en el sector Brisas del Mar del cantón Salinas mediante las diferentes técnicas y métodos aplicados se dio a conocer la realidad que tienen los habitantes de no tener la oportunidad de participar puesto que los actores sociales no tienen un verdadero rol en su función.

La participación comunitaria ayuda al mejoramiento de la calidad de vida de la población puesto que el autor Montaño indica que "La participación comunitaria implica el conjunto de acciones que despliegan diversos sectores comunitarios, en la búsqueda de soluciones a sus necesidades específicas, que está ligada al desarrollo comunitario y tiene como eje el mejoramiento de las condiciones de vida" (Montaño, 2005). Sin embargo, en el sector Brisas del Mar no se evidencia este desarrollo, la mayoría de los ciudadanos no son incluidos para participar en la toma de decisiones y ser parte del desarrollo comunitario.

Según los autores (Delgado, Bachmann, & Oñate, 2007) "una estrategia orientada al desarrollo sustentable local a través de la participación ciudadana" dicho concepto en la actualidad no se ve reflejado en el lugar investigado, porque la ciudadanía no está informada sobre las políticas, programas o proyectos que generen a los ciudadanos una participación que conlleven a un desarrollo local sustentable.

Fuentes (2017) argumenta que "El enfoque educativo del patrimonio cultural está centrado en las diferentes manifestaciones que se presentan en una comunidad determinada; incidiendo en los cambios de actitud y formación del individuo desde la adquisición de los conocimientos históricos como parte importante de dicha formación". Por lo tanto, se evidenció que los habitantes del sector Brisas del Mar tienen un desconocimiento total sobre las diferentes culturas existentes dentro de su territorio. Es importante conocer que a través de la formación cultural los ciudadanos puedan resaltar los valores, los principios, la creatividad y las necesidades existentes en base a sus diferentes intereses colectivos o individuales, puesto que las personas son vistas como sujetos de cambios y que tienen la potencialidad de transformar a la sociedad.

A través de la constante participación comunitaria contribuye con la gestión pública en el caso de eventos socioculturales y esto a su vez permite que se desarrolle un mejor nivel de cultura y pertenencia en la población. Las prácticas socioculturales poseen un vínculo en la gestión política y de poder, a través de estos mecanismos las personas pueden generar cambios en su organización estructural y social. La comunicación debe de ser el ente principal para conocer las diferentes necesidades socioculturales y de esta manera satisfacerlas en base a sus derechos establecidos en las diferentes normativas vigentes. La participación comunitaria en base al desarrollo sociocultural en el sector Brisas del Mar del cantón Salinas es una situación compleja que se debe

de ir fortaleciendo en torno a la participación, considerando sus habilidades para generar alternativas de desarrollo que motiven a sus habitantes a ser agentes de cambio y sobre todo que los actores sociales también sean participes de este proceso.

CONCLUSIONES

En el análisis de los datos se pudo constatar que la poca participación de los habitantes es un problema que afecta al desarrollo sociocultural del sector, las principales causas que genera está situación es la falta de comunicación entre los actores sociales y los habitantes puesto que desconocen de como participar en las decisiones de su entorno, ya que a través del conocimiento de sus potencialidades y habilidades puedan generar estrategias de participación comunitaria que contribuyan al desarrollo cultural del sector Brisas del Mar del cantón Salinas y que esta a su vez este inmerso al mejoramiento de la calidad de vida de la población. La participación comunitaria fortalece los diferentes grupos organizacionales que en base a la identificación de los problemas puedan generar alternativas de solución mediante el involucramiento de la ciudadanía en la toma de decisiones.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1. Amar, J. J., & Molina, J. E. (2008). Participación comunitaria para el control ciudadano de los servicios públicos domiciliarios. Revista de Derecho, 129-152.
- 2. CEPAL. (2020). Participación ciudadana en la gestión pública. Obtenido de https://comunidades.cepal.org/ilpes/es/grupos/discusion/participacion-ciudadana-en-la-gestion-publica
- 3. Chirino, C. (2016). Revisión Histórica sobre la Participación Comunitaria y sus distintas connotaciones. Revista Interdisciplinaria de Humanidades, Educación, Ciencia y Tecnología, 1-15.
 - 4. Ende, M. (1980). ¿Qué entendemos por participación?
- 5. Freeman, L. H. (2015). Análisis de la participación comunitaria desde una perspectiva sociocultural. Estudios del Desarrollo Social: Cuba y América Latina, 1-12.
- 6. Fuentes, C. J. (2017). Participación Comunitaria Orientada hacia la Valoración del Patrimonio Cultural. Revista Scientific, 1-11.
- 7. Luisa E. Delgado, P. L. (2007). Gobernanza ambiental: una estrategia orientada al desarrollo sustentable local a través de la participación ciudadana. REVISTA AMBIENTE Y DESARROLLO de CIPMA, 1-6.
 - 8. Martínez, C. M. (2013). La intervención Sociocultural como recurso de cambio. Ed. Feijóo.
 - 9. Méndez, H. E. (2016). La concepción cultural en los procesos de desarrollo local y comunitario. Ed. Félix Varela.
- 10. Mogrovejo Andrade, J. M. (2022). Estrategias resilientes y mecanismos de las organizaciones para mitigar los efectos ocasionados por la pandemia a nivel internacional. Región Científica, 1(1), 202211. https://doi.org/10.58763/rc202211
 - 11. Montaño, L. (2005). Liderazgo, Participación Comunitaria y Ciudadana. Asociación de proyectos comunitarios.
- 12. Salmán, L. R., & López, E. J. (2023). EL estudio de la cultura de participación, aproximación a la demarcaación del concepto. DocerArgentina.
- 13. Santana-González, Y., de la Caridad Marrupe-Zamora, D., & del Carmen Martínez-Chirino, M. (2018). Programa de intervención para potenciar la participación comunitaria en jóvenes de la comunidad 30 de Noviembre. Maestro y Sociedad, 15(2), 260-275. http://maestroysociedad.uo.edu.cu
- 14. Sierra, M. Y. (2013). Proyecto de investigación: La participación de democrática desde las organizaciones comunitarias, un sueño por alcanzar. RIDUM Repositorio Institucional Uiversidad de Manizales.
- 15. Unesco. (1982). Declaraciones de México sobre Políticas Culturales. Conferencia Mundial sobre Políticas Culturales. Unesco.
- 16. Yáñez, L., Hernández, B. R., & Ramírez, L. A. (2012). El desarrollo desde lo sociocultural; Lo sociocultural: Un trabajo pendiente. Ed. Ciencias Sociales.

Conflicto de intereses

Los autores declaran no tener ningún conflicto de intereses.